

BIBLIOGRAFIA COSTARRICENSE

Teoría de los Estudios Generales, Publicaciones de la Universidad de Costa Rica Serie de Filosofía N° 2. San José, Costa Rica, 1958. Selección e Introducción por Constantino Láscaris Comneno. 97 ps.

Esta publicación recoge parte de varios artículos y documentos sobre el tema que indica su título. Contiene:

Introducción, por Constantino Láscaris Comneno, Director de la Cátedra de Filosofía del Departamento de Estudios Generales de la Universidad de Costa Rica.

Se refiere en general a la misión de la Universidad y específicamente a la misión de un Departamento de Estudios Generales, que no debe pretender "mostrar lo hecho por otros", sino adentrar al estudiante en el cómo y razón de la cultura, evitando el dogmatismo y fomentando el espíritu de creación. En consonancia con esto, la metodología de Estudios Generales debe "centrar su atención en mostrar la génesis del saber y del arte". Específicamente se refiere a la imposibilidad de enseñar en Estudios Generales una disciplina "completa"; debe más bien provocarse la actitud que permite a un hombre comprender y desarrollar esa disciplina.

¿Qué es Educación General?, por Angel G. Quintero, Decano de la Facultad de Estudios Generales de la Universidad de Puerto Rico. Se enfoca el origen del problema de la Educación General (excesiva especialización en los estudios universitarios) y los primeros intentos de solución (los "survey courses" o cursos "a vista de pájaro" sobre la cultura). Se señalan las deficiencias de este sistema, que supone un alumno puramente pasivo, y se proponen nuevas soluciones, a saber: cursos que hagan entender y practicar al alumno las operaciones que hacen posible el saber. Se llega así a definir la Educación General como aquella educación: "que encamina al estudiante hacia el logro mayor de sus capacidades de expresión, reflexión, apreciación, deliberación y convivencia". Como apéndice de este artículo aparece una guía metodológica para el comentario en clase de Estudios Generales del mismo,

redactada por el Dr. Láscaris (este artículo fue objeto de comentario en las últimas semanas del curso de 1958, en la Cátedra de Filosofía).

La Universidad de Costa Rica y su Facultad de Ciencias y Letras, por Rodrigo Facio, Rector de la Universidad de Costa Rica. La Universidad de Costa Rica fue restablecida en 1940 como un simple agregado de escuelas profesionales, "con el problema de su reforma ya planteado". Desde muy pronto se sintió la necesidad de "hacer de la diversidad, Universidad", de "poner la formación personal, cultural, social y ciudadana, antes de la formación profesional". El germen de la Reforma fue, pues, el deseo de atender esos dos graves problemas: atomización de la Universidad y especialización prematura del estudiante. Relata el A. el proceso de gestación de la Reforma, desde una ponencia en un Congreso (1946) hasta el acuerdo unánime de la Asamblea Universitaria (1955) y apertura de la Facultad de Ciencias y Letras (1957). Resume así el resultado de la Reforma: primer año común para todos los estudiantes, concentración de Cátedras en Departamentos especializados, existencia de un Departamento que imparte cultura general, y posibilidad para el estudiante de elegir entre tres áreas de estudios básicos antes de iniciar sus estudios especializados.

Los Estudios Generales de la Universidad de Costa Rica, por José Joaquín Trejos, Decano de la Facultad de Ciencias y Letras. Hoy, como en todas las épocas cruciales de la historia, se plantea de nuevo el problema del objeto de la educación; a esta inquietud corresponde el creciente interés en las Universidades por los Estudios Generales. Ellos propenden a desarrollar las capacidades intelectuales, éticas y artísticas de los estudiantes a fin de que puedan "disfrutar mejor de los bienes de una cultura

elaborada durante siglos por sus antepasados" y también "disfrutar mejor de su derecho a la libertad". Los Estudios Generales no tienden a remediar deficiencias de la Enseñanza Media ni a dar base para estudios posteriores; tienen su objetivo propio que los justifica como un momento autónomo en el proceso de la Educación contemporánea.

Misión de la Universidad, por José Ortega y Gasset. Como función "primaria y central" de la Universidad señala Ortega la enseñanza de las grandes disciplinas culturales: Imagen física del mundo (Física); Los temas fundamentales de la vida orgánica (Biología); El proceso histórico de la especie humana (Historia); La estructura y el funcionamiento de la vida social (Sociología); El plano del Universo (Filosofía). Al hombre medio la Universidad debe hacerle "buen profesional". Por lo tanto, la enseñanza de esas grandes disciplinas debe dársele en forma sintética, sin pretender hacer de él un científico. Por ello, es preciso que paralelamente a la proliferación y especialización del saber se dé el fenómeno contrario: "la concentración y simplificación del saber". "Hay que criar y depurar un tipo de talentos específicamente sintetizadores" para hacer posible la enseñanza general de que se habló antes.

El Viviente Espíritu de la Universidad, por Karl Jaspers. La disertación del A. se mueve alrededor de la inscripción que figuraba en el Colegio de Heidelberg y que procedía de Gundolf. Es un cálido insistir en la aspiración de la Universidad por el todo, que nunca podrá realizarse. Pero debe siempre mantenerse esta aspiración: "El todo jamás está acabado, ni en las diversas esferas de las ciencias y sus Facultades, ni tampoco en la totalidad de la Universidad. Vive dondequiera en tensiones irresueltas".

El Problema de la Educación General, por Clarence H. Faust. Traducción de Virginia Zúñiga. "La historia de la educación en los Estados Unidos demuestra... que la preocupación por lo práctico puede a la larga resultar peligrosamente impráctica". Habla el A. de la experiencia de la Universidad de Chicago y muestra cómo se han ido sucediendo muchas maneras de resolver el problema de la excesiva especialización. Se han descartado como buenos sistemas: darle al alumno una parte del conocimiento acumulado en Ciencias Sociales, Humanidades o Ciencias Físicas "(el ardid del sistema electivo)"; pero también, darle un poco de cada cosa en cursos panorámicos por materias. Se ha llegado a la conclusión de que lo importante es "el tratamiento

penetrante de los principios fundamentales de un área específica", fomentando un curso "en que se dé al alumno la práctica en la comprensión y en el aprecio de la literatura", por ejemplo, "a través de la lectura y discusión de una serie variada de obras literarias". Este tipo de trabajo, que sustituye a las "conferencias" tradicionales, estimula en el estudiante la capacidad de juicio necesaria para vivir en una sociedad democrática; le dota de esa especial sabiduría o prudencia, de cuyo ejercicio por los ciudadanos dependerá, en todo caso, la supervivencia de la libertad en los Estados Unidos.

El "Studium Generale", por Eduard Fueter. Se hace una revisión de muy diversos casos en que las universidades se han decidido a poner en práctica un programa de Educación General. Especial mención merecen las Universidades católicas, las cuales han sido las primeras en reaccionar contra el excesivo especialismo en la enseñanza. Luego, se estudia de una manera especial el caso de la Universidad de Chicago, donde se establecieron los Estudios Generales gracias a la influencia de su Presidente, Robert Maynard Hutchins; Chicago, como otras Universidades de los Estados Unidos, debía corregir un sistema de "College" heredado de los ingleses, pero sin la tradición humanista de éstos. Se hace referencia también a algunos ejemplos alemanes, como la fundación del Collegium Leibnizianum en Tübinga, y otros, tendientes a superar la división cerrada en Facultades, o la inclusión de los Studia Generalia en Universidades Técnicas de diversas ciudades. La más importante conclusión de esta revisión es la siguiente: "únicamente una ordenación orgánica y bien dirigida del studium generale en la Enseñanza Universitaria puede conducir a un resultado positivo que sea duradero. Las iniciativas circunstanciales, o el hacinamiento desordenado de cursos y lecciones de carácter de cultura general, provocarán tan sólo una influencia pasajera o bien una elevación innecesaria de la sobrecarga en los planes de estudio".

Legislación sobre Estudios Generales en la Universidad de Costa Rica. Textos del Estatuto Orgánico de la Universidad, del Acuerdo de la Asamblea Universitaria que creó la Facultad de Ciencias y Letras (30-abril-1955), y del Reglamento de la Facultad de Ciencias y Letras.

Termina el volumen con una *Bibliografía sobre misión de la Universidad* y otra *Bibliografía sobre Estudios Generales*.

AGUILAR MACHADO, ALEJANDRO, *Reflexiones sobre la muerte*, San José, Costa Rica, 1958.

El título mismo de esta meditación sobrecega a quienes, conscientes del valor insustituible de la vida, reclaman su eternidad de ser, su permanente existencia espiritual y física, como único trofeo del dinamismo histórico y como única verdad en la dimensión infinita del tiempo y del espacio. En páginas de íntima madurez humanística, se da testimonio de la apetencia vital, llena del dramatismo acendrado de la problemática filosófica, constituida por el símbolo de la más noble esperanza y cuya raíz arranca de la esencia misma del hombre. No sabemos si en la trama transfinita de la existencia el vértice finito de la muerte ceda ante el vértice infinito de la vida. Pero la lucha por la supervivencia está planteada y su negación o derrota constituye de hecho el fracaso mismo de la obra divina o de la realización humana. El cristianismo y la resurrección, como dice el Prof. Aguilar Machado, elevaron "el canto de la vida sobre el cuadro sombrío de la muerte". Podría añadirse que el hombre ha negociado con la eternidad su propio destino, cobrando por anticipado dividendos de inmortalidad. Si el pensamiento y la cul-

tura humana han ganado la batalla del espíritu y de la inteligencia, a no dudar lo la muerte es el renacer místico del pensamiento renacentista, del "vivo sin vivir en mí" y del "tan alta vida espero que muero porque no muero". En todo caso, la reafirmación de esta conquista religiosa, y su posible realización dentro de la sensibilidad del alma, está decretada con la aspiración evidente de la categórica realidad del universo. Cabe terminar este comentario marginal a las *Reflexiones sobre la Muerte*, del Prof. Aguilar Machado, diciendo que la existencia humana tal vez no sea, en el fondo, sino el tránsito breve entre una muerte perdida y una muerte recuperada. Aclarándose que la recuperación de la muerte es la vida incesante del existir humano. El hecho de que las *Reflexiones sobre la Muerte* hayan sido dedicadas a una estimable dama, ejemplariza el reclamo de la maternidad a la vida. Esta obra merece el mayor respeto y debe ser leída con espiritual cuidado y regocijo.

A. S.*

* Comentario publicado en: Brecha III, 7 (San José, C. R., III-59), 26-27.

Revista de la Universidad de Costa Rica, n. 16, Dedicado a:
Marcelino Menéndez y Pelayo. Junio de 1957, ps. 53.

Se recoge el texto de tres conferencias desarrolladas en la Universidad de C. R.; como contribución a la conmemoración del centenario del nacimiento de Menéndez Pelayo. Son: Abelardo Bonilla, "Don Marcelino Menéndez y Pelayo y sus Ideas Estéticas" (1, Don Marcelino y el Siglo XIX; 2, Un salto hacia la unidad de la Cultura española; 3, Su formación cultural: de Horacio a Kant; 4, La contradicción de Menéndez y Pelayo: el clásico y el místico; 5, Análisis de la "Historia de las Ideas Estéticas"; 6, Síntesis de la obra). Págs. 5-15.

Teodoro Olarte, "Actitud filosófica de Marcelino Menéndez y Pelayo" (1, Las fases de la evolución de la Filosofía de M.M. y P.; 2, Formación filosófica universitaria de M. M. y P.; 3, La escuela escocesa-catalana. El krausismo. El escolasticismo; 4, Su ideal permanente de lo que ha de ser la tarea del filosofar; 5, Su período hispanizante. España y la Filosofía: a)

R. Lulio, b) L. Vives; 6, Su período europeo; 7, Su período hispanizante; 8, Su perspectiva filosófica. Influencia germánica: R. H. Lotze; 9, M. M. y P. abandona el estudio de la filosofía y se enfoca hacia la crítica literaria). Págs. 17-38.

Constantino Láscaris Comneno, "Menéndez Pelayo historiador de la Filosofía" (1, La polémica de la "Ciencia Española" como motivación de una dedicación; 2, El erudito y el pensador; 3, El humanista y el historiador; 4, La Historia de la Filosofía y la Historia de la Cultura; 5, Aporías del pensamiento filosófico; 6, Virtualidad presente del pasado filosófico; 7, Hegel y Aristóteles; 8, La Historia de la Filosofía Española. Caracterología de las filosofías nacionales). Págs. 39- 53.

Bibliografía Costarricense sobre Unamuno: Repertorio Americano.
Selección de Guillermo Malavassi.

Con respecto a los AA. costarricenses, conviene dar algunas explicaciones: son constantes las alusiones a Unamuno en los artículos, pero en forma incidental. No tratan expresamente de él. Como por ejemplo, en algunos artículos de García Monge, se encuentran frases como éstas: "Libros como el de Unamuno sobre el Quijote y Sancho, ayudan, animan, fecundan a los jóvenes;" o como esta otra: "A la Italia eterna y celestial—como antes decía Unamuno de su España—"... De un artículo de María Teresa de Dengo es este párrafo: "... lo calificó [Omar Dengo] de superior al de Azorín y de más valor estético que el de Don Miguel de Unamuno". Y esto hace ver con claridad que ha sido bien conocido Unamuno por la gente culta. Se le cita con facilidad. Por otra parte, Unamuno se presta para ser citado. De todos los artículos con alusiones no sustanciales voy a prescindir. Pero voy a permitirme, hasta cierto punto, hacer una excepción con algunos artículos de Mario Sancho. Por lo siguiente: Mario Sancho era lector que admiraba mucho la obra de Unamuno. Durante dos años en la enseñanza media lo escuché como profesor, y allí oí hablar por vez primera de Unamuno. "Como decía don Miguel", era estribillo dicho con fruición y muchas veces por él para referirse a Unamuno. Por eso, aunque en algunos de sus artículos que aquí anoto haya sólo una corta alusión a Unamuno, voy a permitirme incluirlos con los otros.

Algo semejante voy a permitirme con uno de los artículos de *Juan del Camino* (seudónimo del Lic. Octavio Jiménez).

La numeración de los artículos, comenzando por los costarricenses, será continuada con los extranjeros, con el propósito de hacer un solo total.

- 1 Brenes Mesén, Roberto, *Una obra de Unamuno*. [sobre la obra "El Otro"]. 27(11)168 sigue 175, 16 set. 33.
- 2 Camino, Juan del, *El pecado de D. Miguel de Unamuno*. 32(24)374 sigue 383, 26 dic. 36.
- 3 Camino, Juan del, *Estampas. Sigamos con el grito de Unamuno: "Guerra al Pedagogo"*! 27(4)62-3, 22 jul. 33.
- 4 Camino, Juan del, *También ha desertado el Dr. Marañón*. 33(8)127, 27 feb. 37.
- 5 Cardona, Rafael, *Don Miguel de Unamuno y las izquierdas*. 32(8)125, 29 ag. 36. [El Nacional, México].
- 6 Cardona Peña, Alfredo, *Unamuno en América* 44(10)152-3, 10 oct. 48. [El Nacional, México].
- 7 Dengo, Omar, *Pro-Unamuno* [carta a García Monge] 7(23)255, 3 marzo 24.
- 8 Pacheco, León, *El sentimiento trágico en la política* 26(12)192, 25 marzo 33.
- 9 Pacheco, León, *Por Don Miguel de Unamuno*. [carta a García Monge] 8(10)156, 26 mayo 24.
- 10 Persiles [Seud. de S. de la Selva. Vivió mucho en Costa Rica. Nicaragüense. Olim asiduo colaborador en Repertorio] *Defensa de Menéndez y Pelayo* 25(1)9, 9 de jul. 32.
- 11 Sáenz, Carlos Luis, *Página lírica. Hagia Sofía*. [a D. Miguel de Unamuno. Poesía]. [Como paráfrasis de un artículo de Unamuno igualmente titulado]. 8(23)359, 25 ag. 24.
- 12 Sancho, Mario, *Algunas acotaciones al Quijote* 43(9)141-2-3, 11 oct. 47.
- 13 Sancho, Mario, *Examen de cargos. Defiendo al presidente Azaña*. 33(6)82, 13 feb. 37.
- 14 Sancho, Mario, *Las tres mataduras del león heráldico. Los jesuitas*. 26(3)34-5, 21 enero 33.
- 15 Sancho, Mario, *Observaciones sobre el estudio del Castellano y de la Literatura*. 33(5)76-7-8, 6 feb. 37.
- 16 Tovar, Rómulo, *Una patria para Unamuno*. 8(1)6, 24 marzo 24. [La Voz, San José, C. R.].
- 17 Zúñiga, M. M. et alii, *Asociación de estudiantes universitarios e intelectuales de Costa Rica* [carta a Unamuno en el destierro] 8(16)255, 7 jul. 24. [Firman: M. M. Zúñiga, Pdte., Alfredo Sánchez, Srio.].

Vemos que los artículos abarcan desde 1924 hasta 1948 inclusive.

Cinco de esos artículos, incluso la poesía de Carlos Luis Sáenz, aparecieron con ocasión del destierro de Unamuno.

La bibliografía extranjera es mucho más abundante que la costarricense.

Es notorio el hecho de que después de la muerte de Unamuno disminuye el número de artículos sobre él. Lo mismo sucedió con sus artículos. Más explicable, pero no en este otro caso. En parte creo que se debió a que, después del juicio público—valga el nombre—que

se levantó contra Unamuno, debido a su no bien comprendido comportamiento cuando la guerra civil española, quedó un poco mal parada su integridad moral. Las cartas que se publicaron atacándole, por la época en que murió, son de una desgarrante dureza. Quizá por eso luego se hizo un gran silencio. Como un silencio de asunto vitando. Y creo que, dadas las circunstancias, era lo único que debía hacerse.

También puede explicarse o entenderse ese silencio, como cumplimiento de la profecía de Ortega y Gasset: "La voz de Unamuno sonaba sin parar en los ámbitos de España desde hace un cuarto de siglo. Al cesar para siempre temo que padezca nuestro país una era de atroz silencio." Y por estos lados también ha habido silencio.

- 18 Alcántara, Fco., *Media estatua de Unamuno* 22(9)133-4, 7 marzo 31 [El Sol, Madrid].
- 19 Antuña, José, *Con Unamuno en Hendaya* 17(2)17, 14 jul. 28.
- 20 Aparicio, Juan, *Cátedras de lengua latina* 25(21)336, 3 dic. 32 [El Sol, Madrid].
- 21 Araquistáin, Luis, *Apología de Unamuno*. 4(21-2)289-90 14 ag. 22. [España, Madrid]
- 22 Araquistáin, Luis, *El héroe histórico* 4(21-2)294, 14 ag. 22. [España, Madrid].
- 23 Araquistáin, Luis, *El régimen de opinión* 4(21-2)293, 14 ag. 22 [La Voz, Madrid].
- 24 Araquistáin, Luis, *En el Ateneo de Madrid Unamuno explica su visita a palacio* 4(21-2)291, 14 ag. 22 [El Sol, Madrid].
- 25 Araujo, Adolfo, *La cruz de Unamuno. Religión y Política*. 22(9)134-5, 7 marzo 31. [La Libertad, Madrid].
- 26 Arciniegas, Germán, *Mensaje* 8(10)158, 26 mayo 24 [Cromos, Bogotá].
- 27 Arguedas, Alcides, *Recuerdos personales. El gran Don Miguel* [y otros más] 33(20)313, 29 mayo 37.
- 28 Azcoaga, Enrique, *Rasgos, gestos, hechos y actos*. [sobre el posible aspirante a ocupar el puesto en la Academia por la muerte de D. Ml. de Sandoval, se habla de Unamuno]. 26(8)124, 25 feb. 33.
- 29 Azorín, *de Unamuno a Ruskin* 12(2)24, 11 enero 26 [La Prensa, Bs. Aires].
- 30 Azorín, *El destierro de Unamuno* 8(10)153, 26 mayo 24 [La Prensa, Bs. Aires].
- 31 Azorín, *Miguel de Unamuno* [visita a Hendaya] 17(22)345, 8 dic. 28. [La Prensa, Bs. Aires].
- 32 Baquerizo Moreno, A., *Don Miguel de Unamuno* 34(4)57 sigue 63, 31 jul. 37. [Casa de Montalvo, Ambato, Ecuador]
- 33 Barga, Corpus, *La revancha de Unamuno* 6(22)342, 3 set. 23 [El Sol, Madrid].
- 34 Barquero, E. Gómez de, *La Lección de Salamanca*. [sobre Unamuno y los Dominicos] 7(16)245, 14 enero 24.
- 35 Beals, Carleton, *El caso de Don Miguel de Unamuno y la militarada española. El señor de Unamuno pierde su puesto*. 33(1)13, 2 enero 37 [trad. y envío de D. María de Sancho, esposa de Mario Sancho. Cartago]. [The Nation, N. York].
- 36 Benito, José de, *El sepulcro perdido* [Epígrafa de Unamuno] 37(22)10, 12 oct. 40 [El Tiempo, Bogotá].
- 37 Bergamín, Jose de, J. B. *desmiente al Dr. Marañón*. [referencias a Unamuno] 33(15)230-1, 17 abril 37. [Envío del Comité iberoamericano de París]
- 38 Blanco Fombona, R., *Sucinta apreciación de Unamuno* 29(23)360 sigue 362-3, 15 dic. 34. [El Sol, Madrid].
- 39 Bromberger, Merry, *El caso de Don Miguel de Unamuno y la militarada española. Entrevista con Merry Bromberger*. 33(3)37-8, 16 enero 37. [El Tiempo, Bogotá].
- 40 Brouwer, J., *Entrevista del hispanista holandés Dr. Brouwer con don Miguel de Unamuno en el mes de octubre de 1936*. 33(14)217-8, 10 abril 37 [Envío de D. C. V., Lisboa].
- 41 Brun, Blanca Luz, *Noticias de libros. Cómo se hace una novela*, por don Miguel de Unamuno. 17(9)142-3, 1º set. 28 [Renovación, Bs. Aires].
- 42 Carreño, Eduardo, *Elegía a ilustres españoles. A don Miguel de Unamuno*. [Poesía] 36(22)345, 11 nov. 39.
- 43 Cassou, Jean, *El caso de don Miguel de Unamuno y la militarada española. Carta abierta de Jean Cassou*. 33(3)38-9, 16 enero 37 [Clarté, París. Trad. de Pan.].
- 44 Castro Américo, *El profesor español don Américo Castro explica el caso de Unamuno*. 8(10)159, 26 mayo 24. [La Nueva Democracia, N. York].
- 45 Chevalier, Jacques, *Jacques Chevalier traza una magnífica semblanza de Unamuno*. 29(5)73-4, 4 ag. 34. [El Sol, Madrid].
- 46 D'Annunzio, Gabriel, *Más protestas. La protesta de D'Annunzio* [sobre la expulsión

- de Unamuno] 8(10)158-9, 19 mayo 24. [Martín Fierro, Bs. Aires].
- 47 Diez Canedo, E., *Don Miguel de Unamuno*. 24(16)249-50, 7 mayo 32. [La Nación, Bs. Aires].
- 48 Ehreburgh, Ilya, *El caso de Don Miguel de Unamuno y la militarada española. A Unamuno* [carta] 33(1)10, 2 enero 37 [Vendredi, París, Trad. y envío de JCA, Le Havre].
- 49 Elmore, Edwin, *Unamuno en Yanquilandia*. 6(17)260, 30 jul. 23. [El Mercurio Peruano, Lima].
- 50 Espina, Concha, *Don Miguel de Unamuno, palabra de vida española*, [párrafo suelto]. 23(12)190, 26 set. 31.
- 51 Fernández Ardavín, Luis, *Don Miguel* [poesía] 34(24)377-8, 25 dic. 37. [La Nación, Bs. Aires].
- 52 Fernández Almagro, M., *La jubilación de Unamuno* 29(17)257 sigue 263, 3 nov. 34. [El Sol, Madrid].
- 53 García Calderón, Fco., *Comentarios. Unamuno en París*. 10(7)108, 20 abril 25. [El Comercio, Lima].
- 54 Gerchunoff, Alb., *Don Miguel de Unamuno. palabra de vida española*. 23(12)190, 26 set. 31. [Caras y Caretas, Bs. Aires].
- 55 Gerchunoff, Alberto, *Las dos Españas*. 14(20)312, 28 mayo 27. [Hispania, Bs. Aires].
- 56 Gerchunoff, Alberto, *Unamuno y la Dictadura* 8(7)99, 5 mayo 24. [Política, Bs. Aires].
- 57 Grillo, Max, *Hablando con Miguel de Unamuno, el pastor de almas*. 19(20)312 sigue 319, 23 nov. 29. [Lecturas Dominicales, Bogotá].
- 58 Grillo, Max, *Una carta de Unamuno*. 45(13)201, 10 jul. 49. [El Tiempo, Bogotá].
- 59 Insúa, Alb., *El retorno de Unamuno. París, Hendaya, Salamanca*. 20(12)185, 22 marzo 30 [La Voz, Madrid].
- 60 J. C. V. [envío], *Una conversión resonante, la del Dr. Marañón*. [Referencias a Unamuno]. 33(14)218, 10 abril 37.
- 61 Jiménez de Asúa, Luis, *Carta a Unamuno*. 20(12)185, 22 marzo 30. [El Sol, Madrid].
- 62 Jiménez de Asúa, Luis, *Tablero Asterisco* [Cita a Unamuno] 16(14)221, 14 abril 28.
- 63 J. R. F., *Más protestas. El destierro de Unamuno*. 8(10)159, 19 mayo 24. [Hacienda y Administración, Rosario, Rep. Argentina].
- 64 Lizaso, Félix, *Actitudes filosóficas en España y en Hispanoamérica*. [Extensa referencia a Unamuno] 28(20)307-8-9, 26 mayo 34. [Cuadernos de la Universidad del Aire].
- 65 Luna, Joaquín de, *Don Miguel de Unamuno, Don Quijote de la lengua española*. 25(4)56 sigue 62, 30 jul. 32. [La Nación, Bs. Aires].
- 66 Luz León, José de la, *Con Unamuno en Hendaya* 19(21)333-4, 30 nov. 29.. [Revista de Oriente, Sant. de Cuba].
- 67 Llinás Villanova, M., *Unamuno o el agnismo trágico* 22(21)325-6-7, jun. 31. [Nosotros, Bs. Aires].
- 68 Madariaga, Salvador de, *Tampoco el fascismo*. [Hace importante aclaración sobre Unamuno cuando la guerra civil] 32(13)204, 10 oct. 36. [Ahora, Madrid].
- 69 Marañón, Gregorio, *Evocación Aniversaria* 35(11)169, 19 marzo 38. [La Nación, Bs. Aires].
- 70 Mariátegui, J. Carlos, *Dos artículos de Mariátegui. Un libro nuevo de Unamuno, L'agonie du Christianisme*. [Inédito desde 1925]. 37(11)165-6, 20 abril 40.
- 71 Mariátegui, J. Carlos, *Edwin Elmore* [Elmore fue matado de un tiro de revólver por Chocano. Tuvo gran preocupación por Unamuno. En este artículo es llamado "discípulo de Unamuno"]. 12(1)4, 4 enero 26.
- 72 Marinello, Juan, *El alma por las alas. Gorki y Unamuno*. 33(10)160-(159), 13 marzo 37.
- 73 Mistral, Gabriela, *Cinco años de destierro de Unamuno*. 15(17)265-6, 5 nov. 27. [Mercurio, Sant. de Chile].
- 74 Murlane Michelena, Pedro, *Las dos ciudades de don Miguel de Unamuno*. 29(23)360 sigue 363-4, 15 dic. 34. [El Sol, Madrid].
- 75 Nieto Caballero, L. E. *El caso de Don Miguel de Unamuno y la militarada española. El suicidio de Azaña*. 33(1)11, 2 enero 37. [El Tiempo, Bogotá].
- 76 Nieto Caballero, L. E., *Sobre don Miguel De Unamuno*. 33(7)105-6-7-8, 20 feb. 37.
- 77 Nieto Caballero, L. E., *Terresa de la Parra*. [Referencia a Unamuno]. 20(6)83, 8 feb. 30. [Del libro "Colinas Inspiradas". Bogotá].
- 78 Núñez, Ed., *Tres márgenes a Lessing. Lessing: Unamuno*. 22(1)10, 3 enero 31. [Nueva Revista Peruana, Lima].

- 79 O'Leary, Juan E., *Voltaire y Unamuno*. 8(24)377, 1º set. 24. [El Liberal, Asunción].
- 80 Ontañón, Ed. de, *Unamuno en Piedra*. 36(22)346, 11 nov. 39. [El Nacional, México].
- 81 Osorio, Luis Enrique, *Lo que dice Miguel de Unamuno*. [Con Unamuno en París]. 12(2)21, 11 enero 26. [Cromos, Bogotá].
- 82 Palacio, Alf. L., *Detrás de Primo caerá Mussolini*. [Referencias a Unamuno] 20(12)180, 22 marzo 30. [Crítica, Bs. Aires].
- 83 Papini, Giovanni, *Unamuno juzgado por Giovanni Papini* [Trad. de Atilio E. Caronno] 7(23)353, 3 marzo 24. [La Nación, Bs. Aires].
- 84 Parra, Teresa de la, *A don Miguel de Unamuno* [carta] 14(5)68-9-70, 5 feb. 27. [Enviada de París a G. M. por G. Zaldumbide]. [La Nación, Bs. Aires].
- 85 Pedroso, Ml., *Un peligro para la inteligencia española*. [Sobre la expulsión de Unamuno] 8(14)210, 23 junio 24. [La Nación, Bs. Aires].
- 86 Reyes, Alfonso, *Mis relaciones con Unamuno*. 49(1)3, 20 enero 55.
- 87 Reyilly, Soiza, *Tablero*. Con Unamuno. 9(1)13-4-5, 6 jul. 29. [Caras y Caretas, Bs. Aires].
- 88 Rios, Fernando de los, *El confinamiento de Unamuno*. Carta. [Al Dr. Alf. L. Palacio]. 8(13)205, 16 jun. 24.
- 89 Rocos, W. et alii, *El confinamiento de Unamuno*. Carta. [Al Dr. Alf. L. Palacio]. 8(13)205, 16 jun. 24. [Firman—de la Univ. de Salamanca—W. Rocos, Enrique Rodríguez Mata y A. Frías].
- 90 Rolland, Romain et alii, *El confinamiento de Unamuno*. *Alocución*. 8(13)206, jun. 24 [Nosotros, Bs. Aires]. [Firman: Poetas [sic] Raul Auerheinner, Leonard Franck, Máximo Gorki, Hugo von Hofmannsthal, Arno Holz, Hanz Müller, Robert Müller, Arturo Schnizler, Franz Werfel, Stefen Zweig. Profesores [sic] Albert Einstein, Sigmund Freud, Carl Grünberd, Honorio Delgado, Dr. Julius Tandler, Richard Mettstein, Alfredo L. Palacios, Dr. Alfredo Adler, Rodolfo Goldscheid, Dr. Friedrch [sic] Hertz, Dr. Wilhelm Kienzi, Alma María Mahler, Alexander Moissi, Roberto Musil, Iso Brante Schweide, Dr. Adolf Wetter, Dr. Edmund Wencrof.]
- 91 Salinas, Pedro et alii, *Don Miguel de Unamuno, palabra la vida española*. 23(12)190, 26 set. 31. [El Sol, Madrid]. [Firman: P. Salinas, J. M. de Cosio, A. Marichalar, M. Fernández Almagro, Jorge Guillén, G. Diego, Alf. G. Valdecasas, Ag. Viñuales, Gabriel Franco, Ant. Sacristán, Ant. Carrigues, Ed. Rodrigáñez, Eus. Oliver, J. Guerrero R., Ed. Ugarte, C. Aranches M., L. Sánchez, Rod. Halfter, J. Bergamín].
- 92 Salmón, André, *El caso de Don Miguel de Unamuno y la militarada española*. [Entrevista] 33(1)9,2 enero 37. [El Tiempo, Bogotá].
- 93 Sánchez, Luis Alb., *No es dolor de España: no, duele el hombre* 34(17)261, 6 nov. 37.
- 94 Sánchez Gómez, José, *El confinamiento de Unamuno*. *La marcha al destierro*. 8(13)205, 16 jun. 24. [España Nueva, Madrid].
- 95 Sánchez Trincado, Luis, *Criaturas de Unamuno: Elvira*. 35(22)347-8, 16 jul. 38. [Envío de Barcelona].
- 96 Santullano, Luis, *La lectura de los clásicos*. [Alusión a Unamuno] 32(12)190-1, 3 oct. 36. [El Sol, Madrid].
- 97 S. f., *Bibliografía titular* [cita de Unamuno sobre Mazzini] 25(10)159, 10 set. 32.
- 98 S. f., *Bibliografía titular*. *Predilecciones de Azorín*. [Unamuno: uno de los escritores contemporáneos favoritos] 22(4)68, 24 enero 31. [Del libro *Azorín* de R. G. de la Serna. La Nave, 1930, Madrid]
- 99 S. f., *Del homenaje español a don Miguel de Unamuno*. *Decreto concediendo honores extraordinarios*. *El Ayuntamiento de Bilbao a la ciudad de Salamanca*. 29(17)57-8, 3 nov. 34. [Ahora, Madrid].
- 100 S. f., *El caso de Don Miguel de Unamuno y la militarada española*. *Grandeza y miseria de Miguel de Unamuno*. 33(1)11, 2 enero 37. [Acción, Montevideo]
- 101 S. f., *El teatro de Unamuno*. [Sobre el estreno de *El Otro*]. 26(9)141, 4 marzo 33.
- 102 S. f., *Más protestas*. *Los intelectuales franceses y Unamuno*. 8(10)158, 19 mayo 24. [España Nueva, Habana].
- 103 S. f., *Tablero*. *El final de la dictadura*. [Sobre el regreso de Unamuno] 20(13)207, 29 marzo 30. [El Tiempo, Bogotá].
- 104 S. f., *Noticias del movimiento intelectual europeo* [Trad. de la obra de Unamuno *Niebla* al inglés *Mist*]. 19(10)146, 14 set. 29.

- 105 S. f., *Unamuno y la dictadura*. [Cables]. 8(7)107, 5 mayo 24 [La Nación, Bs. Aires, y Social, Habana].
- 106 S. f., *Unamuno y los generales*. 33(6)92, 13 feb. 37. [El Tiempo, Bogotá].
- 107 S. f., *Un lamentable desacierto del carlismo español*. [Sobre la expulsión de Unamuno]. 8(10)160, 19 mayo 24. [A. B. C., Madrid].
- 108 Suárez, Marco Fidel, *Cuaderno de Apuntes*. [Cita sobre Unamuno].
- 109 Tharaud, Juan y Jerónimo, *El caso de Don Miguel de Unamuno y la militarada española. Entrevista con los hermanos Tharaud*. 33(1)12, 2 enero 37. [Fragmentos trad. de Candide, París].
- 110 Torre, Gmo. de, *Soliloquios de Unamuno*. 27(7)105 sigue 107, 10 ag. 3. [Luz, Madrid].
- 111 Torres Rioseco, Arturo, *Bien puede ser* [Poesía satírica. Referencia a Unamuno]. 14(9)136, 5 marzo 27.
- 112 Torres Rioseco, Arturo, *Miguel de Unamuno en destierro*. 9(7)101, 20 oct. 24.
- 113 Trigueros Guerra, Alb. *Poesías inéditas. Rex Tristriae*. [Con epígrafe de Unamuno]. 28(22)345, 9 jun. 34.
- 114 Unamuno Lizarraga, Fernando de, *Se está recogiendo el epistolario de Unamuno*. [Carta a García M.]. 47(11)161, 15 de oct. 51.
- 115 Vaz Ferreira et alii, *Mensaje de protesta*. [Al Directorio, por la expulsión de Unamuno]. 8(11)153, 26 mayo 24. [La Prensa, Bs. Aires].
- 116 Wells, H. G., *Destierro del profesor Unamuno porque criticó al Rey de España*. 8(10)155, 26 mayo 24. [New York American. Trad. de Carmen Lira].
- 117 Wells, H. G., [*Unamuno y la dictadura*]. [Art. sin título] 8(7)99, 5 mayo 24. [New York American].
- 118 Zamacois, Ed., *A propósito de Unamuno*. 28(23)361-2, 16 jun. 34. [Ahora, Madrid].
- 119 Zulueta, Luis de, *Unamuno en España*. 20(12)177,22 marzo 30. [El Sol, Madrid].

Difícilmente otro autor contemporáneo tiene en Repertorio Americano semejante volumen de bibliografía pasiva. En esto Unamuno, según parece, marca un "récord".

Me llamó la atención que no apareciera ningún artículo en Repertorio Americano, con ocasión de la condenación religiosa de dos obras de Unamuno. En cambio sí aparecieron artículos en otros órganos de la prensa. Y en general en estos últimos años, como que se prefirió publicar en otras partes. Con respecto a Unamuno los autores de artículos sobre él no escriben en Repertorio Americano. Quizá se deba a la menor frecuencia con que aparece últimamente. Pero no hay que olvidar que Repertorio Americano representa el gran patriarca de la difusión cultural, dentro y fuera del país. Hasta el momento ninguna publicación, ni anterior ni posterior, tiene la importancia que tesonosamente ha conquistado Repertorio Americano.